

## ACCIÓN EN FAVOR DE LA PROTECCIÓN DE LOS ARCHIVOS DE LAS ORGANIZACIONES OBRERAS IBEROAMERICANAS

AURELIO MARTÍN NÁJERA

*Responsable Archivo y Biblioteca Fundación Pablo Iglesias*

En el pasado mes de abril de 1992 se celebró en Buenos Aires la «Primera reunión iberoamericana para la recuperación y protección de los archivos de los trabajadores y movimientos sociales» como culminación de dos años de intenso trabajo en favor de la coordinación de los archivos de las organizaciones obreras y populares y de las instituciones que dedican su labor a la recuperación de los testimonios documentales y a la investigación sobre el movimiento obrero iberoamericano.

Allí se reunieron responsables de archivos, de centros documentales e investigadores sociales de 14 países iberoamericanos con el propósito de analizar cuáles son los problemas comunes y qué características particulares tiene cada país en el campo de la documentación producida por las organizaciones obreras y los movimientos sociales.

Los trabajos que se presentaron constituyen una información valiosa sobre:

1. Las fuentes documentales y archivos que se han conservado, en centros públicos y privados, de los trabajadores y sus organizaciones.
2. Las instituciones que albergan estos fondos o se dedican al fomento de la investigación sobre los mismos.
3. El estado actual de la investigación y trabajos existentes sobre este tema\*.

El congreso de Buenos Aires ha cubierto una primera etapa en el desarrollo del proyecto impulsado por la Fundación Pablo Iglesias.

---

\* Las actas de esta reunión han sido editadas por la Fundación Pablo Iglesias.

ASOCIACIÓN IBEROAMERICANA PARA LA RECUPERACIÓN Y PROTECCIÓN DE LOS ARCHIVOS DE LOS TRABAJADORES Y SUS ORGANIZACIONES (AIRPATO).

Documentos de la Primera Reunión Iberoamericana para la Recuperación y Conservación de Archivos y Documentación de los Trabajadores y los movimientos sociales: (Buenos Aires, 13/15 abril 1992). – Edición preparada por Aurelio Martín Nájera y Agustín Garrigós Fernández. – Madrid : Editorial Pablo Iglesias, 1992. – 588 p. ; 21 cm. – ISBN : 84-85691-67-9 ; precio : 4.000 ptas.

La experiencia que la FPI ha desarrollado, en el campo de los archivos de las organizaciones obreras españolas, desde su creación en 1977, resulta fundamental para la orientación de los distintos proyectos que personas e instituciones diversas están desarrollando en diferentes países de Iberoamérica.

A pesar de la distancia geográfica entre España y América existen unos condicionantes históricos muy similares en lo concerniente al desenvolvimiento de las organizaciones obreras.

La difícil situación política en que las organizaciones del movimiento obrero tuvieron que desarrollar su actividad, desde su fundación hasta nuestros días, es común para todos los países iberoamericanos.

La permanente semilegalidad, clandestinidad y represión a que se vieron sometidas las organizaciones obreras iberoamericanas hizo que la conservación salvaguarda o sistematización en la custodia de la documentación generadas en su actividad política, sindical y social fuera una ilusión en la mente voluntariosa de los viejos y abnegados militantes obreros.

La actividad de estas mismas organizaciones al margen —cuando no enfrentadas radicalmente— de las instituciones estatales ha motivado que los archivos de este tipo que han logrado sobrevivir quedaran fuera de los sistemas nacionales de archivo de cada país salvo raras y pequeñas excepciones.

La nueva libertad recobrada en la mayoría de los países iberoamericanos en los últimos años y la conciencia desarrollada en diversos sectores académicos y en el seno de las mismas organizaciones políticas y sindicales, ha puesto en primer plano la necesidad de realizar una labor de búsqueda de los materiales históricos (documentales, bibliográficos, hemerográficos, orales...) que todavía estemos a tiempo de recuperar para la investigación y patrimonio histórico de las organizaciones obreras iberoamericanas.

El primer paso en esta dirección apuntada consistía en la unión y coordinación de los esfuerzos que se estaban realizando por diversas personas e instituciones en Iberoamérica. Este paso ya ha sido dado con la constitución, en la reunión celebrada en Buenos Aires, de la «Asociación iberoamericana para la recuperación y protección de los archivos de los trabajadores y sus organizaciones» (AIRPATO).

En estos momentos funcionan Comités, Comisiones, Redes o Grupos de Trabajo nacionales en los siguientes países: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, México, Perú y Uruguay. Y así mismo está proyectado la celebración de un «Congreso centroamericano para el rescate de la documentación de los trabajadores y sus organizaciones» en San José de Costa Rica durante los días 3, 4 y 5 de febrero de 1993.

Los problemas que tienen planteados los archivos de las organizaciones obreras iberoamericanas son los mismos que pueden tener este tipo de entidades en cualquier país europeo:

- Destrucción y dispersión de la documentación.
- Carencia de recursos humanos y económicos.

- Falta de formación profesional del personal que trabaja en los mismos.
- Existencia de instalaciones inapropiadas.

Agravados estos por la falta de libertades, las dictaduras y las persecuciones policiales que sufrieron los países iberoamericanos y que imposibilitaron o retardaron durante mucho tiempo la toma de conciencia sobre la necesidad de recuperar, preservar y proteger la memoria documental de las clases trabajadoras.

Produciéndose hoy en día las condiciones previas de libertad de actuación de las organizaciones obreras, de convencimiento de llevar a cabo esta labor de recuperación y conservación y la unión y coordinación mínima entre los archivos e instituciones de estudio del movimiento obrero podemos decir que estamos en el camino de abordar una segunda etapa que consistirá en la realización de proyectos concretos sobre:

- Localización y recuperación de documentos históricos.
- Formación archivística y documental de los responsables de los archivos de las organizaciones obreras.
- Intercambio y unificación en los métodos y sistemas de trabajo.
- Protección, mediante la microfilmación, de los materiales históricos conservados.
- Divulgación, por medio de guías, inventarios y catálogos, de los trabajos desarrollados.

Para llevar a cabo esta segunda fase, sin duda la más difícil y costosa, es necesario la búsqueda de recursos nacionales e internacionales, para financiar los distintos proyectos elaborados por los miembros de la «Asociación iberoamericana para la recuperación y protección de los archivos de los trabajadores y sus organizaciones» (AIRPATO).

Creemos que la prioridad de actuaciones, en cuanto a la posible ayuda española, debe ir dirigida en tres direcciones:

## I. MICROFILMACIÓN

Dadas las difíciles e inestables condiciones sociales y políticas en que se encuentran la mayoría de los países iberoamericanos sería una actuación prioritaria realizar la microfilmación de aquellos archivos a los que se tenga posibilidad de acceso.

Se realizarían dos copias una para la organización, institución o persona poseedora del archivo y otra para que se deposite en España. Se optaría por realizar la copia en el país respectivo o por trasladar la documentación a España, para llevar a cabo la microfilmación y después repatriarla de nuevo, dependiendo del menor coste en cada caso concreto.

Contribuir a esta tarea de conservación de la documentación de las organizaciones obreras iberoamericanas representa para España, además de la sa-

tisfacción de contribuir a la reconstrucción de una parte de la historia de la comunidad iberoamericana, la posibilidad de recuperar para España documentación relacionada con la influencia de las organizaciones obreras españolas en el nacimiento y desarrollo del movimiento obrero en América y asimismo de la actividad que los emigrados y exiliados españoles realizaron en los distintos países donde se establecieron.

## 2. FORMACIÓN

Tan importante como la recuperación y conservación de los documentos históricos de las organizaciones obreras iberoamericanas es la formación archivística de las personas que van a encargarse de su tratamiento y custodia.

Se trataría de la participación de 1 ó 2 personas en los cursos que anualmente organiza la Dirección General de Archivos del Ministerio de Cultura para la Formación de archiveros iberoamericanos.

El trabajo práctico de estas personas podría desarrollarse en este caso en el archivo de la Fundación Pablo Iglesias o en cualquier otro similar de los que existen en Madrid.

## 3. DIFUSIÓN

Publicación de los trabajos desarrollados en la descripción de los materiales recuperados a través de la edición de guías, inventarios y catálogos y financiación de proyectos de recogida de testimonios orales.

Para concluir, y no dar la impresión de estar hablando en abstracto de instituciones, archivos o centros mencionaré de forma sintética algunos de los organismos integrados en este proyecto de recuperación y protección de los archivos de los trabajadores y sus organizaciones, que constituyen hoy en día la vanguardia de este tipo de archivos en Iberoamérica.

### *Brasil*

#### ARQUIVO EDGAR LEUENROTH

DIRECCIÓN: Cidade Universitaria Zeferino Vaz Campina  
S.P. CEP 13081. Caixa Postal 6110 São Paulo

Sin duda constituye el archivo más avanzado en Iberoamérica en el campo de la documentación de las organizaciones obreras y sociales.

Creado en 1974 está integrado en la Universidad de Campinas a cuyo Instituto de Filosofía y Ciencias Humanas pertenece.

Tiene fondos tanto de particulares como de organizaciones destacando los siguientes:

- Edgard Leuenroth (1881-1968) (anarquista).
- Octavio Brandao (1896-1979) (comunista).
- Herminio Saccheta (1909-1982) (troskista).
- Heitor Ferreira Lima (1905-1989) (comunista).
- Liborio Justo (1902-) (troskista argentino).
- Sindicato dos Metalúrgicos de Volta Redonda.
- Brasil nunca mais (1964-1974).
- Comit e brasileiro pela anistia.

### *Cuba*

#### INSTITUTO DE HISTORIA DE CUBA

*DIRECCIÓN:* Palacio Aldama

Amistad n.º 510 C/ Reina y Estrella  
Habana

Creado como tal en 1987 agrupando a tres centros que se dedicaban a la investigación histórica: el Instituto de Historia de la Academia de Ciencias, el Centro de Estudios de Historia Militar y el Instituto de Historia del Movimiento Comunista y de la Revolución Socialista (fundado en 1973).

Procedente de los fondos de este centro conserva materiales de 1902 a 1959 referidos a la Confederación Nacional Obrera de Cuba, los Congresos por la Unidad Sindical, sobre el Comité Central de Huelgas, la fundación de la Central de Trabajadores de Cuba, el Partido Socialista Popular y el Movimiento 26 de Julio. Asimismo todos los materiales recuperados en 1966 para la creación del Museo Histórico del Movimiento Obrero que en 1980 quedó entregado en el citado Instituto.

### *México*

#### CENTRO DE ESTUDIOS DEL MOVIMIENTO OBRERO Y SOCIALISTA

*DIRECCIÓN:* Monterrey, 159. Col Roma  
C.P. 06700  
México

Creado en 1983 por iniciativa del Partido Socialista Unificado de México.

Custodia los siguientes archivos de organizaciones y de dirigentes de organizaciones políticas y sindicales de izquierda.

- Partido Comunista Mexicano (1919-1980).
- Partido Socialista Unificado de México (1981-1985).
- Partido Mexicano Socialista (1985-1989).
- Liga de Escritores y Artistas Revolucionarios.
- Carlos Sánchez Cárdenas.
- Valentín Campa.
- Miguel Velasco.